
110年度第三季法務部矯正署(敦品中學)外部視察小組視察報告 

出席委員4位：(丁國翔、陳綺賢、葉盈均、陳思如)                                         開會日期：110年9月13日 

案由 
視察內容及處理情形 

（針對事件發生經過及視察小組處理過程概述。） 
機關處理情形 

1、貴校今年8/1改制

為敦品中學，請問配

合108課綱之課程規劃

方向為何？除了部定

正規課程之外，有無

實質上的教化課程規

劃？ 

1.為了解在改制之後，針對學生之受教權、教化功能，及幫助賦

歸社會方面之規劃及影響。 

2.於 110 年 9 月 13 日與校長、副校長、秘書、教導主任、學務

主任、健康中心主任及警備隊隊長等開會訪談，目前配合課程計

畫開設汽車、電機、餐飲科，由普通型高中轉型成技術型高中，

並輔導學生考取證照。校方亦開設有短期技訓班及 15 類的社團

課程，利用社團時間或是彈性學習時間做安排，以期能配合法務

部資通規範，並能滿足學生之多元志趣需求。 

3.視察小組欲透過實地訪談瞭解學生對課程之看法，然因疫情無

法進入教室，遂變通請校方以視訊方式辦理。現場抽訪三位同學

(孝二、孝四、孝七各一位)，結果: 有同學表示編班前曾進行性

向測驗(入校時)並與輔導老師討論過，被編入之班級確實符合其

志趣。有同學即將出校，無法完成整學期課程，以後若繼續就

學，必須從頭來過，因此對編班並不在意。有同學提及，學校規

定每個學籍班只能在汽車、電機、餐飲科三種課程中做分配，無

法因應各人喜好選擇課程。經與校方討論，瞭解此項限制乃因避

免學生串班，不得不然。 

4.目前於周末假日時，由班級教導員協助集體教誨，改制後仍會

持續進行。實地視查發現，各班教導員有擬訂每季教誨計畫，於

每個月假日進行集體教誨，教誨內容及時數紀錄於《集體教誨紀

錄簿》。經檢視教導員所提供之《集體教誨紀錄簿》，各班之教

誨內容皆豐富多元:包括性平教育、毒品危害宣導、消費者保護

法宣導、反霸凌宣導等等，集體教誨執行相當確實。 

5.外部視察委員決（建）議： 

1.學校目前由於受限場地因素，為配合目前專業教室及

設備，考量可開設專業職能科目，故依課程計畫開設汽

車、電機、餐飲科，非因戒護因素而考量。 

 

2.111學年度課程計畫，為考量學生學習多元性，亦請今

年新進正式教師協助開設多元、豐富、活化課程，配合

技能檢定證照考取，希望學生在校期間，不但能順利考

取證照，也能豐富學識知能精進。 



為了達到108課綱「適性揚才」之目標，建議除了汽車、電機、

餐飲科之外，校方能提供更多元之專業職能科目供學生選擇，不

要犧牲學生之受教權以換取「避免串班」之戒護方便。 

2. 建物老舊，可能無

法跟上改制為學校後

之功能性需求，請說

明短期及中期之改建

或改善計畫。 

1.學校內部之建物不具美感，環境缺乏學校氛圍，操場老舊，不

敷學生運動所需；且因改制後課程多元化，需要更多建物以符合

不同功能需求，因此硬體設備需搭配學校改制而改善。 

 

2.機關回應:目前短期計畫年底前會將孝五、六、七、八改建房

舍，修繕運動場；中期計劃乃向國教署申請，將較舊的建築物活

化成多功能；長期計畫是針對學校老舊建物全面改建，已陳報法

務部備查，全案預計於112年底完成規畫云云。雖有改善計畫，

但中期及長期之計畫似乎尚無明確預算，恐因經費問題而遭耽

擱。 

 

3.外部視察委員決（建）議： 

  (1)建議學校能盡速爭取到經費並加速短中長期改善期 

     程。 

  (2)建議能邀請學生參與改建/改善過程，例如校園美 

     化，使環境跟設施更符合使用者需求，亦能提升學 

     生之參與感及美感素養，激發自主學習熱誠，更符 

     合108課綱之精神。  

1.確實依計畫期程辦理並加速改善期程。 

 

2.有關本校未來相關之改建/改善過程，配合學生受教需

要，以使用者之觀感出發，提升校園美化，期待能激發

學生學習熱誠。 

 

3.10/6起本校進行操場改善工程施工。 

3. 在三級與二級防疫

期間的處遇安排，具

體的配套措施為何？ 

1.希望了解學生之學習、生活、接見、就醫跟教化方面，在疫情

期間有何特別之處遇。 

 

2.校方回應: 配合中央疫情局及矯正署之規定辦理。 

  (1)學習：教師以錄製影片或是教學影片來教學，輔以學習單

引導學生學習。 

  (2)生活：管制學校人員進出，每天量測體溫，要求配戴口

罩。新收學生入院後，先以家用試劑採檢，若是採檢呈陽

性，按規定就醫隔離；若呈陰性，按照規定14天防疫隔

離，第15天至醫院做 PCR核酸檢測，採檢陰性者，入新生

班後續課程。 

  (3)接見：三級時改以行動接見。疫情降至二級時，實施有限

度開放辦理一般接見與送入飲食、物品、金錢及合作社門

學校持續為學生辦理活動，也積極在臉書、新聞上增加

曝光度，讓學生了解在校內，不單單只是學校性質，而

是一個大家庭，每個人都能以此為榮，校內亦針對防疫

加強宣導，務使校內營造安全、友善環境。 

 

 



市購物。並管控接見人潮做分流，送入飲食、物品及金

錢，以當日辦理接見者為限。 

  (4)就醫：若有疑似症狀，外送就醫，遵醫囑辦理。 

  (5)教化: 假日的集體教誨持續進行，未受疫情升降級之   影

響。校方曾舉辦「枕邊細語」活動，由小爸爸錄下真心

話，並由學校寄送錄音錄影予家人，以弭補中秋節無法當

面懇親之遺憾。校方並當場播放感人之錄影內容，呈現良

好之教化成果。 

  

3. 外部視察委員決（建）議： 

建議校方能增加正面新聞在網路上之曝光度，例如能將「枕邊細

語」等溫馨的、正向的活動 PO上網，放在學校之網頁上，讓更

多人在搜尋相關資料或造訪學校網站時能看到，增加對學校之了

解及信心，也能對先前多次新聞報導之負面形象產生正向平衡的

效果。  

4. 學生施打疫苗相關

措施 

1.校方已著手調查各班級學生施打意願，在9/17前會作意願統

計，(註:至9/17止已有123名學生進行意願登記)，資料收集完成

後，將進行造冊，並請桃園敏盛醫院進校協助施打。 

 

2.針對委員探詢是否可考量分批施打以分散照護風險，校方回應

因考量群體免疫問題，全校學生必須一次施打完畢。 

 

3.校方已進行衛教宣導，讓學生了解該疾病跟症狀。校方表示會

密切注意校外施打狀況及報導。 

 

4.外部視察委員決（建）議： 

此次疫苗接種不論是疫苗本身(BNT)或是對象族群(青少年)在國

內皆未曾有過相關經驗，因此請校方務必密切注意學生於施打後

之反應，對其身心狀況多加關懷。  

        110年9月30日星期四上午，有156位學生施打 BNT 疫苗，

10/1(星期五)有三位學生因頭痛至醫務室，其餘學生皆

無明顯特殊症狀。 

 


